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теория и практика

тоЧКа входа
пути выхода из ситуации, складыва-
ющейся из-за введенных в отноше-
нии россии санкций, у всех экспертов 
и участников рынка нефтехимии раз-
ные. Некоторые считают, что полити-
ческие игры не затронут бизнес, и он 
сможет развиваться как бы в стороне 
от возможного охлаждения отноше-
ний между странами-гигантами. Дру-
гие, напротив, готовятся к изоляции, 
из-за которой могут пострадать мас-
штабные проекты. 
Но итог почти всех бесед, где речь за-
ходит об усложнении цепочки «сырье — 
технологии — готовая продукция», один. 
отечественные компании готовы рас-
сматривать в качестве партнеров рос-
сийские предприятия, которые совсем 
недавно не имели прямого отношения к 
важным проектам. На уфимском фору-
ме «Большая химия» тему санкций,  
разумеется, будут обсуждать: офици-
ально — в разговорах об импортозаме-
щении, не очень официально — на всех 
уровнях и с разными подтекстами. 
однако стоит искать позитивные мо-
менты в возможной изоляции. Сразу 
несколько специалистов, имеющих не-
посредственное отношение к химиче-
ской отрасли, прямо высказали свое 
мнение: отечественным производите-
лям происходящее только на руку. На-
сколько плавно получится перейти от 
поиска выхода из кризиса к поиску 
входа в новый этап развития тЭк и не-
фтехимии, покажет время. Любой кри-
зис может стать звездным часом для 
тех, кому более крупные и сильные 
игроки раньше не давали доступа на 
рынок. 

ЛиЛия раяНова, 

редаКТор Business Guide

«большая химия»

М
ак

си
М

 к
иМ

ер
ли

нГ

тематическое приложение  
к газете «коммерсантъ»  
(Business Guide — «Большая химия») 

владимир Желонкин — президент иД «коммерсантъ»
павел Филенков — генеральный директор 
иД «коммерсантъ» 
азер Мурсалиев — шеф-редактор иД «коммерсантъ»
Михаил Михайлин — редакционный директор 
иД «коммерсантъ»
анатолий Гусев — автор дизайн-макета 
павел кассин — директор фотослужбы 
валерия Любимова — коммерческий директор 
иД «коммерсантъ»
рекламная служба: (499) 943-9108/10/12, (495) 101-2353 
адрес редакции: 125080, г. Москва, ул. Врубеля, д. 4. 
Тел. (499) 943-9724/9774/9198 
Учредитель: ЗаО «коммерсантъ. издательский дом». 
адрес: 127055, г. Москва, Тихвинский пер., д. 11, стр. 2. 
Журнал зарегистрирован Федеральной службой 
по надзору в сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций (роскомнадзор). 
свидетельство о регистрации сМи — 
Пи № Фс77-38790 от 29.01.2010

ооо «Знак»
ольга тарасова — генеральный директор
Мария Гаврилова — коммерческий директор
алия Насретдинова — директор отдела распространения
Лилия раянова — выпускающий редактор
виктория Богушевская — менеджер
айрат Шарафутдинов — технический редактор  
и верстка
Наталья климова — корректор
рекламная служба: 
Тел. (347) 292-79-66, 292-79-50
адрес редакции: 450071, г. Уфа, ул. сагита агиша, 2/1, 1 эт.
отпечатано: ГУП «Гри «Башкортостан».  
г. Уфа, ул. 50 лет Октября, 13 
Заказ №а556 
тираж: 5000.

риСКи С Содовой по данным BG, зао «Сырье-
вая Компания» («доЧКа» оао «баШКирСКая Содовая Компания») 
планирует повторно обратитьСя К реСпублиКанСКим влаСтям С 
проСьбой предоСтавить уЧаСтКи для добыЧи извеСтняКа, необ-
ходимого для загрузКи производСтвенных мощноСтей. Каран-
СКий уЧаСтоК, на Котором «Сырьевая Компания» проводила гео-
логоразведоЧные работы, оКазалСя беСперСпеКтивным, гово-
рят в Компании. в баШнедрах заявляют о СущеСтвовании аль-
тернативных иСтоЧниКов добыЧи Сырья. эКСперты СКлоняютСя 
К верСии, Что в КонеЧном итоге интереСы «баШКирСКой Содовой 
Компании» вновь КоСнутСя охраняемых заКоном баШКирСКих 
Шиханов — гор тра–тау и юраК–тау. БУлаТ БаширОВ

ЗаО «сырьевая компания», являющаяся поставщиком 
сырья для ОаО «Башкирская содовая компания» (соз-
дана в апреле 2013 года путем слияния ОаО «сода» и 
ОаО «каустик», контролируется группой «Башкирская 
химия».— BG), намерена обратиться в Управление по 
недропользованию Башкирии (Башнедра) с просьбой 
предоставить альтернативный участок для добычи из-
вестняка. Об этом рассказал BG генеральный директор 
«сырьевой компании» александр шкурко. ранее пред-
ложенный для разработки карановский участок не подо-
шел по качественным показателям сырья. В конце про-
шлого года, по данным BG, научно-техническому совету 
Башнедр были представлены результаты геологоразвед-
ки, проведенной екатеринбургским ОаО «Уральская гео-
логосъемочная экспедиция» по заказу «сырьевой компа-
нии». итоги разведки не впечатлили заказчика. Оказа-
лось, что на карановском участке отсутствует известняк, 
пригодный для использования в химическом производ-
стве. «Мы обозначим перед Башнедрами нашу проблему 
и спросим: что нам дальше делать? Башкирской содовой 
компании необходимо высококачественное сырье, кото-
рое бы позволяло выпускать конкурентоспособный то-
вар»,— отметил господин шкурко.

Права на разведку и разработку карановского участка 
«сырьевая компания» получила по результатам конкурса 
летом 2012 года. По данным Башнедр, запасы месторож-
дения составляют 100 млн тонн известнякового сырья.

Уже не первый год «Башхим» пытается добиться по-
лучения нового месторождения. По данным компании, 
имеющихся запасов известняка, добываемого из гор 
шах-Тау и куш-Тау, необходимого для загрузки произ-
водственных мощностей «Башкирской содовой компа-
нии», хватит до 2017–2019 годов. если они иссякнут, а 
альтернативы не будет, то автоматически встает вопрос о 
существовании в стерлитамаке градообразующего пред-
приятия. Поэтому внимание компании все это время было 
приковано к двум башкирским горам — Юрак-Тау и Тра-
Тау. еще в 2011 году глава «Башхима» надежда Пиниги-
на обращалась в правительство россии с просьбой снять 
с них охранный статус. Против разработки гор выступили 
республиканские общественники и экологи. За горы всту-
пился и президент Башкирии рустэм Хамитов, посчитав-
ший, что «разработка Тра-Тау не выход». аналогичное 
мнение высказывали и в Башнедрах (см. „Ъ“ от 19 июля 
2011 года и 22 ноября 2012 года).

исполняющий обязанности начальника Башнедр ра-
фаил Гуфранов сообщил, что ведомство не изменило 
своего решения. В качестве альтернативы, отметил он, у 
«сырьевой компании» есть несколько вариантов. «есть 
Гумеровский участок, на который предполагается про-
вести аукцион в ближайшее время. известно, что там 
имеются известняки, пригодные для цементного произ-
водства, но теоретически на месторождении может быть 
и более качественное сырье»,— заявил господин Гуф-

ранов. Другим альтернативным вариантом, сообщил со-
беседник, может стать Ташлинская площадь. «ее начали 
изучать в конце прошлого года. Обычно на это уходит 
около трех лет. есть вариант уйти на нижние горизонты 
шах-Тау, там имеется около 60 млн тонн известняка. но 
их сложно разрабатывать технологически»,— признал-
ся рафаил Гуфранов.

Управляющий активами финансовой компании 
AForex сергей ковжаров уверен, что «ситуация далека 
от безвыходной». «сырье вполне можно добывать на не 
менее перспективных и богатых Гумеровском и каран-
ском месторождениях. Действия компании вполне мож-
но оценивать как попытку «застолбить» за собой пер-
спективные месторождения Тра-Тау и Юрак-Тау, которые 
можно будет разрабатывать в будущем»,— полагает 
эксперт. аналитик «инвесткафе» роман Гринченко, в 
свою очередь считает несколько иначе. «Чтобы добиться 
снятия статуса памятника природы, компании необходи-
мо найти более веские основания, нежели недостаток ре-
сурсов»,— уверен он. Ведущий эксперт Ук «Финам ме-
неджмент» Дмитрий Баранов считает, что «вопрос о сня-
тии статуса памятника с местных шиханов может возник-
нуть вновь». «не исключено, что властям республики 
стоит начать переговоры с населением уже сейчас, не 
откладывая дела в долгий ящик, и постараться найти бо-
лее точные аргументы для обоснования своей пози-
ции»,— полагает эксперт. n


